

## ¿BAJA LA CLASE MEDIA O SUBE LA CLASE BAJA?

**Por Anacleto Soriano.  
Marzo 2017**

Las clases sociales se mantienen en constante movimiento. Dinamismo perpetuo. Los últimos cinco años han sido determinantes en las relaciones sociales debido a varios factores. En primer lugar, la tecnología ha revolucionado las relaciones entre las clases, pero también entre los individuos, generando nuevos comportamientos, y, por ende, nuevas formas de entender la historia, la economía y la sociedad en general. En segundo lugar, la aparición de nuevas formas de empleo, que en los países en desarrollo es cada vez más variado y complejo. En tercer lugar, la geopolítica mundial está determinando comportamientos radicales que, a pesar de los grandes esfuerzos, sigue enraizada en gran parte de la sociedad. De aquí que personajes como Donald Trump en EEUU, Geert Wilders en Holanda y Marine Le Pen en Francia hayan logrado o (casi logrado en el caso de Wilders) las jefaturas de los gobiernos de sus países basándose en radicalismos ultraderechistas excluyentes y discriminatorios. Alimentando así, algunos de los conceptos clave que históricamente han marcado las pautas de los análisis sociales, entre ellos: la pobreza, la desigualdad y la división social. La pregunta que suele quedar en el aire es si estos elementos solo han redefinido a estos conceptos o han mitigado sus significados tangibles en la sociedad.

Probablemente, lo que está sucediendo en la actualidad en el continente asiático a nivel de países y europeo a nivel de individuos<sup>1</sup>, es producto, sencillamente, del dinamismo social al que están sujetas las clases sociales. Esta es una opinión meramente funcionalista que entiende a la sociedad dividida en tres clases: Alta, Media y Baja. En Asia, la clase media se ha expandido, reduciendo así la clase baja. Cuando la clase baja asciende a clase media, absorbe capitales pertenecientes a la antes clase media, de este modo, la repercusión del ascenso de la clase baja en Asia se ve reflejado en Europa (particularmente en España). La absorción de recursos por parte de la clase baja para ascender a clase media obliga a los

---

<sup>1</sup> En Asia la Clase Media se ha expandido en varios países. En Europa (sobretudo España) los individuos pertenecientes a la Clase Media han descendido en la estratificación social. <http://www.lavanguardia.com/internacional/20170319/42980105313/el-boom-de-la-clase-media-en-asia.html>

ocupantes de la clase media a descender cierto nivel económico, convirtiéndose en “nuevos pobres”.

En este sentido, es preciso tener en cuenta que las actuales democracias a nivel global han perdido su verdadero significado. Porque el poder político pasó a manos de los grandes empresarios (capitalistas). Por eso los gobiernos, en vez de hacer que los grandes empresarios compartan sus puestos en la sociedad con la clase media, obligan, a través de medidas políticas, a la clase media a compartir sus lugares en la estratificación social con la clase baja. Así, se genera una clase media superpoblada, pero con menos recursos económicos, y una clase alta con más privilegios y más reducida, cumpliéndose así la ley del capitalismo: la acumulación cada vez en menos manos.